

REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, número 32  
Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO  
EN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.  
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y 16,  
TELEGRAMAS: HORA-PALMA  
Anuncios, Reclamos, Comunicados:  
Centro de Anuncios  
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10  
Número suelto : : : 5 cént.  
Id. atrasado : : : 10 .

## Sobre Educación

La casa editorial de Madrid, *La España Moderna*, que en pocos años lleva publicados más de quinientos volúmenes, ha reimpreso ahora en su Biblioteca el libro del pedagogo argentino, C. O. Bunge, titulado «Espíritu de la Educación» y escrito por encargo del ministro de aquella república, Sr. Magnasco.

Trátase de una labor seria y meditada, de un estudio sistemático sobre la educación, bien concebido y lleno de problemas interesantes. La edición española lleva al frente un prólogo del Rector de la Universidad de Salamanca, D. Miguel de Unamuno; y de ese prólogo—que en reducido espacio toca una serie de cuestiones tan importantes como el espíritu de tolerancia, el misticismo, la enseñanza secundaria, las Universidades, la educación nacional, la educación como base del Estado, etc.—entresacamos los párrafos que siguen, sobre el tan debatido tema de la educación religiosa:

«Preguntáronme, no ha mucho, qué opinaba respecto a la enseñanza de la religión, y respondí que era partidario de ella por espíritu liberal. Es indudable que la religión católica, oficial en España, y la que profesa la inmensa mayoría de los españoles—aunque muchos finjan profesarla y otros no tengan conciencia de ella—ha influido y sigue influyendo en el modo de ser, de vivir, de pensar y de sentir del pueblo español, tanto ó más, creo que mucho más, que su lengua, su legislación, su historia, etc. Y si hemos de conocernos y conocer el pueblo en que vivimos, ¿hemos de desdénar el estudio de ese elemento? La profunda ignorancia que en asuntos religiosos nos aqueja, es la causa principal de los males de los males, de los que lo sean, que lamentan y combaten los que a la enseñanza de la religión se oponen, con más de los males que a estos mismos exponentes aquejan. No conozco desatino más grande que ese de que la religión debe quedar al cuidado de las madres, que son precisamente las que más la ignoran y las que más la deforman y desreligionizan. Una vez más, y no será la última, tengo que repetir lo vergonzoso, y degradante que resulta el que en un país que se dice cristiano no haya leído el Evangelio la mayoría de los hombres que por cultos se tienen, y que en cambio se cuelgue del cuello de los niños, a modo de amuleto, trocitos del Evangelio, en latín, metidos dentro de unas bolsitas cosidas y adornadas con lentejuelas, y que se traquen las parturientas una cinta de papel hecha un rollo conteniendo una jaculatoria, y otras formas del más bajo y anticristiano fetichismo.»

«Tengo observada la inmensa diferencia que va de los librepensadores a quienes se educó más ó menos religiosamente, aunque fuera en las formas más impuras de religión, a aquellos otros a quienes se criara en principios de irreligión. Los primeros, aun siendo ateos, y, en toda la extensión del vocablo, materialistas, no saben bien cuánto jugo y savia dan a su vida mental y espiritual las profundas aguas de la niñez oreadas por algún aliento religioso; y al educar los segundos, a sus hijos, en irreligión, ignoran que les privan de lo mejor que ellos tienen, de la raíz positiva, hasta de aquello que de fecundo y de noble tiene su libre pensamiento. Y esto por no decir nada de la inmensa diferencia entre los que rechazarán los dogmas religiosos que les imbuyeran sin adiestrarse, y los que los han digerido disolviéndolos así.»

«El fundamento de los deberes de los padres para con los hijos es, a mi parecer, la herencia: no estoy para con mis hijos tan obligado por haberlos engendrado, cuanto por haberles engendrado tales cuales son; pues son como son, en gran parte, por ser hijos míos y no de otros. Lo que principalmente debo hacer, es combatir en ellos todas aquellas tendencias que de mí hayan heredado y que me hayan resultado perjudiciales en mi vida; ya que conforme a aquel nuestro adagio de «genio y figura hasta la sepultura» no pueda yo corregirme en mí mismo, estoy en el deber de corregirme en ellos, robusteciéndolos lo bueno que de mí saquen, y amenguando, si

es que no logro borrarlo por completo, lo malo que les haya transmitido. Y de aquí mi deber de conocerme para conocerles mejor. Y este principio de la herencia, base de los deberes paternos, es también la base de los deberes de cada generación para con la que le sigue y a la que educa.»

## Reforma de la Escuela Superior de Guerra

El general Weyler ha leído en el Senado el proyecto de ley de reforma de la Escuela Superior de Guerra, cuya parte dispositiva es la siguiente:

Artículo 1.º Podrán ingresar en la Escuela Superior de Guerra los capitanes, primeros y segundos tenientes de las escalas activas de infantería y caballería y los capitanes y primeros tenientes de las de artillería é ingenieros que lo soliciten, reúnan las condiciones que prescriba el reglamento que al efecto se dicte y sean aprobados en los ejercicios y materias que constituyan el examen de ingreso.

Art. 2.º Los oficiales que después de aprobar el plan de estudios de la Escuela y de realizar las prácticas con aprovechamiento vuelvan a las armas ó cuerpos a que pertenecen, prestarán servicios en el mando de tropas y en el desempeño de destinos y comisiones especiales, usando un distintivo que les dé a conocer y sirva de noble estímulo y legítima satisfacción. Tendrán preferencia para el ascenso á generales de brigada en las vacantes que correspondan á sus armas y cuerpos, cuando se hallen en el primer tercio de las respectivas escalas de coroneles y les serán abonados en el empleo de que se hallen en posesión al terminar

los estudios y prácticas, la calificación final de sobresaliente, dos si merecen la de muy bueno y uno la de bueno. Estos abonos de antigüedad podrán permutarse á petición de los interesados por el goce de una cruz del mérito militar, de las designadas para premiar servicios especiales, pensionada con el 10 por 100 del sueldo del empleo en que la obtengan, pensión que continuarán disfrutando en los dos empleos inmediatos superiores, los que hubieren obtenido la calificación de sobresaliente, en el empleo inmediato superior los calificados de muy bueno y sólo en su empleo los conceptuados de bueno, todo en armonía con lo preceptuado en el art. 9.º de la ley adicional á la constitutiva del ejército de 19 de Julio de 1889, no siendo necesario el informe de la junta consultiva de Guerra.

Art. 3.º Los oficiales que aprobados en los estudios que constituyen el plan de la Escuela Superior de Guerra y realizadas las prácticas con aprovechamiento, deseen ingresar en el Cuerpo de Estado Mayor del Ejército, tendrán un curso de ampliación, terminado el cual y mereciendo aprobación serán admitidos cuando haya vacante, con el empleo de capitán, y al ascender á un nuevo empleo volverán á las armas ó cuerpos de su procedencia á practicar por lo menos durante un año en tiempo de paz, quedando relevados de estas prácticas en tiempo de guerra.

Art. 4.º Los beneficios de esta ley sólo alcanzarán á los que con arreglo á ella ingresaren en la Escuela.

## La Catedral de Cuenca

La triste actualidad que recientes sucesos han dado á la Catedral de Cuenca, nos induce á reproducir algunos datos arquitectónicos de dicho monumento.

Es éste uno de los más notables de la capital manchega.

La fachada, vista á media luz ó á la mayor distancia posible, sobre su escalinata ceñida de baluartes, con sus tres portadas, las dos ojivales y semicircular la del centro, con un roseón en el segundo cuerpo, protegido por una ojiva, resulta muy agradable.

Sólo de cerca se reconoce que á la obra gótica sustituye una pésima parodia que de ella hizo el barroquismo por los años 1664.

Construyóse de los siglos XII al XIII, sin que pueda averiguarse el nombre del artista que ideó su majestuosa traza.

Compónese esta soberbia muestra del

arte gótico, de tres naves, desde la entrada hasta el crucero, y un semicrúculo formado después por las dos laterales y otras cinco más que rodean reunidas el altar mayor, siguiendo por fuera de éstas una sucesión de capillas de espesos muros, que contribuyen á la solidez de la fábrica.

Pertenece al estilo gótico primitivo, con no pocos resabios de bizantinismo en sus detalles.

La nave principal, llamada también de los Reyes, con sus anchos y profundos bóceles, que guarnecen las ojivas de comunicación, y sus columnas gruesas y cilíndricas, presentan majestuoso aspecto.

Cada una de las bóvedas mayores comprende dos arcadas, encima de las cuales se abren otras grandes ojivas orladas de follaje. El templo mide 312 pies de longitud interior, por 140 de anchura.

El crucero es magnífico, y por su disposición permite abarcar de una ojeada las diversas perspectivas del edificio.

Fué muy admirado el retablo, que debió colocarse por los años 1453, en tiempos del obispo Barrientos, y de cuyo retablo decía Rizzo que era la cosa más insigne que había en Europa.

Desaparecido de la capilla mayor en tiempos recientes, sustitúyelo hoy otro retablo de no mal gusto, pero que desdice del carácter general del templo.

En 1570 se realizó la obra de trasladar el coro.

Las capillas encierran muchas preciosidades arquitectónicas. Entre ellas merecen citarse la de la pila bautismal, la de Nuestra Señora del Pilar, la de los Apóstoles, la de San Andrés, la de San Antolín, la de San Julián y el altar de Santa Ana, de orden corintio.

La capilla de la Asunción tiene pincho valor y una reja bellísima con adornos y labores corintias.

Hay, además, en la capilla de los Albornoces, magníficas obras de pintura y escultura, tales como el retablo principal, estilo Renacimiento, y dos cuadros de la escuela florentina.

El altar mayor es de mármol y jaspes de colores, adornado con bronces y columnas corintias.

## Información militar

La artillería Krupp

Entre los elementos militares han producido excelente impresión las manifestaciones que hizo en el Congreso el ministro de la Guerra, contestando á una pregunta del diputado Sr. Fernández Arias, director de *La Correspondencia Militar*, sobre los defectos encontrados en la artillería recibida recientemente de la fábrica de Krupp. La historia de este asunto, hecha con imparcialidad é independencia por el Sr. Llorens, sirvió también para que la Cámara pudiera formar juicio completo.

La síntesis de unas y otras manifestaciones y de las que hacen los técnicos en la materia puede condensarse en los siguientes puntos:

1.º El material de tiro rápido adquirido, lo mismo en sus piezas, cureñas, arzones y carros, resulta útil para el servicio y es de lo mejor, dentro de lo que hoy tienen las naciones europeas.

2.º Las diferencias observadas en la pieza y cureña Krupp (de las que sólo hay la dotación de un regimiento) son en su mayoría subsanables fácilmente, y no debe olvidarse que la artillería de este regimiento es de carácter experimental.

3.º La deficiencia más importante notada lo ha sido en las granadas de segmentos, que, en proporción de un 14 por 100, estallan á pocos metros de la boca del cañón.

4.º Que por el ministro de la Guerra se han adoptado todo género de disposiciones para dejar á salvo los intereses del Tesoro, entre otras, la de suspender el pago de dichas granadas y el envío de las del segundo lote, á reserva de que la Casa Krupp, que es la interesada por su buen nombre, subsane las deficiencias observadas en el primer lote.

Y 4.º Que el general Weyler hará todo lo posible porque las futuras construcciones de material se efectúen en las fábricas nacionales, donde el Cuerpo de artillería tiene probada su suficiencia.

## La agitación política

en Bélgica

Justificada resulta la atención que están despertando los sucesos de Bélgica, que revisten ya caracteres de verdadera revolución. El origen de estos trastornos está en la pretensión de los socialistas de que se establezca el sufragio universal, puro y simple, en vez del voto plural implantado hace algunos años en Bélgica, y por virtud del cual, si bien cada ciudadano posee un voto, los que reúnen determinadas condiciones de riqueza, cultura, etc., disfrutan de varios sufragios. En el fondo, lo que persiguen los socialistas es la conquista del poder.

Como ocurre generalmente, las alteraciones ocurridas en Bruselas y otras ciudades de Bélgica han sido acompañadas de vituperables excesos y de atentados de carácter anarquista. Digna de atención es la serenidad y la firmeza de que está dando muestras el Gobierno belga en circunstancias tan difíciles como las presentes y ante amenazas como la de la huelga general.

Un detalle que merece consignarse: A pesar de la situación excepcional en que se encuentra Bélgica y de que allí está en el poder el partido conservador, el Gobierno no pone cortapisa alguna á la comunicación telegráfica y telefónica, porque la experiencia demuestra que la censura es contraproducente, pues daría lugar á que los corresponsales de la frontera propalasen noticias falsas ó exagerasen las verdaderas.

## La guardia civil

Según el *Diario oficial del ministerio de la Guerra*, «los excelentes resultados que el uso de velocipedos viene dando en el Ejército como medio rápido de comunicación para determinados servicios, hacen que sea conveniente ensayarlos en el cuerpo de la Guardia civil, en el que, por la diseminación de la fuerza que lo constituye, son á diario precisos y necesarios la orden y el aviso urgentes para comunicarse unos puestos con otros y hasta con las parejas que se hallan á la vez de servicio en una misma zona, y cuya cooperación en momentos dados puede ser eficaz».

Y, en virtud de tales consideraciones, se dispone:

1.º Se crea, por vía de ensayo, una sección de velocipedistas del Cuerpo de la Guardia civil, compuesta de un sargento, cuatro cabos, un corneta, dos guardias primeros y 17 guardias segundos de los pertenecientes al 1.º y 14.º tercios, en la proporción que corresponda y bajo la inspección de un oficial subalterno, que serán designados por los coroneles subinspectores de los mismos, prefiriéndose á los que se presten voluntariamente, siempre que reúnan las condiciones de aptitud y robustez necesarias para este ejercicio.

2.º Dicha Sección recibirá la instrucción conveniente en la del batallón de ferrocarriles del cuerpo de Ingenieros, de guarnición en esta corte.

3.º Una Junta compuesta de los coroneles subinspectores de los expresados tercios y del jefe del batallón de ferrocarriles, de la cual será secretario el capitán ayudante del 14.º tercio, redactará en el más breve plazo y someterá á la aprobación de este ministerio el reglamento especial para dicha Sección.

4.º La expresada Junta formalizará y remitirá, con urgencia, duplicado presupuesto de las 25 máquinas del modelo militar que usa la sección de ciclistas del batallón de ferrocarriles, para que pueda disponerse su adquisición.

5.º El inspector general de la Guardia civil dispondrá el servicio propio del cuerpo que, una vez instruidos, hayan de prestar en esta corte los guardias ciclistas, participándolo á este ministerio, al de la Gobernación y autoridades á quienes interese conocerlo.

6.º El mismo inspector general propondrá desde luego á este ministerio el uniforme, equipo y armamento que hayan de usar los citados individuos en su especial servicio.

## Los restos de Zorrilla

Según leemos en la prensa de Valladolid, se ha inaugurado en aquella capital el Panteón de vallisoletanos ilustres, trasladándose á él los restos de D. José Zorrilla.

El Panteón ha sido construido por el escultor, D. Aurelio R. Carretero.

La ceremonia revisió los caracteres de una verdadera solemnidad.

Un periódico vallisoletano describe el acto en los siguientes términos: «Descubierta la fosa y en medio de un religioso y profundo silencio, procedióse por cuatro empleados municipales á sacar la caja que contenía al laureado vate, gloria de España entera.

Una vez verificado este acto, se destacó la caja, pudiendo observarse que el poeta era una verdadera momia, reconociéndose únicamente el ómnino—desarticulado sin duda por los movimientos de traslación del cadáver,—parte de la melena, intacta, la perilla y algunas costillas.

¡Espectáculo verdaderamente triste aquél de contemplar en tal estado los restos del poeta que, con su inspiración y con sus versos, fué el genio más grande de su siglo!..»

Sobre la tumba, que ha de guardar para siempre los restos de Zorrilla, se colocó una lápida con la sencilla inscripción: «Al poeta Zorrilla, hijo de Valladolid».

## Representación de Su Santidad en la jura del Rey

Dice *El Globo*:

«Algunos corresponsales en el extranjero han podido fotografiar la noticia de que el Papa León XIII se hallaría representado en las fiestas que se celebrarán con ocasión de la jura y mayor edad del rey, por una misión especial, indicando para ello á los cardenales monseñor Nava di Bontifé y monseñor Cretoni. Ambos han sido nuncios de Su Santidad en España.

Tal información, que tiene su origen en París, carece de todo fundamento, pues jamás envía el Vaticano ningún representante extraordinario allí donde existe acreditada una nunciatura, como acontece en nuestro país. La razón de semejante proceder estriba en que el nuncio apostólico, aparte la eminente cualidad que por su elevado carácter ostenta, es embajador, por decirlo así, de la Santa Sede, y además legado *ad litem* del romano Pontífice, cargo que excluye en absoluto la designación de cualquiera otra misión, por muy solemne que fuera la causa que pudiera motivarla.

Por consiguiente, monseñor Rinaldini asistirá en nombre del Santo Padre al acto de prestar D. Alfonso XIII el juramento de fidelidad á la Constitución española que permanece en vigor actualmente.»

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES  
Asociación de Beneficencia

La Junta Protectora de esta Sociedad, accediendo á lo solicitado, acordó en sesión de ayer declarar caducada por haber sido extraviada por el imponente la libreta núm. 4.426, abierta en 3 de Julio de 1894. Lo que se anuncia al público á fin de cumplir lo dispuesto en el artículo 41 del Reglamento.—Palma 15 de Abril de 1902.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló Alemany.

## FERRO-CARRIL DE ALARÓ

Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca la Junta general para sesión ordinaria que tendrá lugar el día 25 del actual á las cuatro de la tarde en la calle de Pont y Vich, núm. 7, entre-suelo, para los efectos prevenidos en los Estatutos.

En el caso de no reunirse número suficiente de acciones para celebrarla, tendrá lugar el día 30 siguiente, á la misma hora, en virtud de segunda convocatoria que á prevención se hace.

Palma 14 de Abril de 1902.—El Presidente, Pedro Sampol.—El Secretario, Guillermo Torres.

# TEATRO LIRICO

**Funciones extraordinarias**

**Domingo tarde**  
RAUL Y ELENA  
EL BATEO  
EL GENERO INFIMO  
Entrada general 0'40 ptas.  
Media entrada 0'25 id.

**Domingo noche**  
EL HUSAR  
LA MISA DE CAMPAÑA  
**INSTANTANEAS (Estreno)**  
Entrada general 0'50 pta.  
Media entrada 0'30 id.

**GRANDIOSOS EXITOS**

**Sulfato cobre y azufre flor**

Para la viña.—De venta: Centro Farmacéutico.

**Cerevisina Fita**

Levadura de cerveza clase superior á todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona.—Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 86, y Farmacia Valenzuela, Cuartera 2.

**Precios sin competencia**

RICO Y VARIADO SURTIDO DE MOLDURAS PARA CUADROS

Estampas y Oleografías

25—BROSSA—25

## INFORMACIÓN

### Premio "Fermin Caballero", á M. S. Oliver.

Con viva y muy especial satisfacción hemos sabido que la Real Academia de la Historia, de Madrid, en su sesión del 11 del actual y de acuerdo con el dictamen de la comisión ponente, ha acordado conceder el Premio al talento, fundado por el Excmo. Sr. D. Fermín Caballero y la suma en metálico que le está asignada, á nuestro estimadísimo compañero y paisano, D. Miguel S. Oliver, por su obra *Mallorca durante la primera Revolución*, por considerar que dicha obra es la que más méritos reúne entre todas las publicadas en el período á que se refiere el concurso.

Consideramos inspirado en la más estricta justicia el acuerdo de aquella docta corporación, al otorgar una distinción tan envidiable al brillante y concienzudo historiador de Mallorca, que á raíz de la publicación de su precioso libro, fué proclamado en estas mismas columnas como legítimo é indiscutible heredero de Quadrado.

Unimos nuestro más sincero parabien á los muchos y muy valiosos que el señor Oliver recibirá con tan justo motivo.

### Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Policía, y en ella se han resuelto varios expedientes sobre solicitudes de permiso para asistir á los Baños de San Juan de Campos.

En la misma reunión, el teniente de alcalde Sr. Font y Monteros ha presentado la siguiente proposición:

«No hay disculpa jamás de parte de ningún Ayuntamiento si no se preocupa de la subsistencia de sus administrados.

La Comisión de Policía hace algunos meses vive en continua é incansante pesadilla acerca de tan vital asunto.

Cuando un artículo llamado de primera necesidad no se produce en abundancia suficiente, no queda otro recurso que importarlo; cuando existe una epidemia que inutiliza las reses vacunas y lanaras, es forzoso declarar libre su importación. Así nos lo demostró la vecina república cuando necesitó de nuestros vinos que nos dió todo género de facilidades para la importación de éstos en aquel país, pero cuando hubo conseguido producir lo que necesitaba nos ha cerrado las puertas y ha dejado de comprarnos los vinos cuya cantidad pasaba de 300 millones, cifra que hace real y verdadera la depreciación de nuestra plata.

No debe olvidarse tampoco el Ayuntamiento que es deber suyo tomar las medidas conducentes á evitar la intrusión en este asunto de intermediarios que no miran más que el lucro. Los ganaderos y acaparadores son los únicos que en este momento podrán oponerse á la entrada, libre de aduanas, del ganado extranjero aun cuando este decreto haya de ser temporal y hasta tanto que por todo España se expendan á menos de dos pesetas kilo la carne escogida, precio por demás remunerador para los importadores de reses hoy, y para nuestros ganaderos mañana.

Fundada en estas consideraciones esta Comisión no ha querido permanecer por más tiempo cruzada de brazos, y propone á V. E. eleve sentido ruego á los señores senadores y diputados de Baleares para que pidan al Gobierno que suspenda temporalmente los derechos de aduanas para los ganados destinados al consumo y al cruce de razas, y que reduzca en un 50 por 100, cuando menos, las

tarifas de transportes terrestres y marítimos.

Esta proposición fué aprobada para que sea presentada al Ayuntamiento.

Esta mañana en las oficinas del Ayuntamiento se ha recibido una hoja que, de orden del Gobernador, se ha tenido que llenar y en la cual se hace constar el nombre y número de concejales, la fecha de toma de posesión, el número de votos que han obtenido y la filiación política de cada uno.

### Un fallo

De *El Correo de Ibiza* del día 17 copiamos las siguientes líneas:

«Bajo la presidencia del Excmo. señor D. Javier Delgado, Comandante de Marina de Palma, se celebró ayer la junta de capitanes para dar su veredicto sobre el abordaje del vapor *Isleño* y del pailebot *Dos Hermanos* acaecido en este puerto en octubre último.

Eran vocales de la misma D. Antonio Planas, Presidente de la junta de obras de aquel puerto y socio de la casa de banca Martínez y Planas; el Sr. Céspedes, capitán del vapor *Salvador* de la Tabacalera, D. Juan Sabrafen muy experimentado marino; D. Juan Vidal el más antiguo piloto práctico del puerto de Palma, y suplente D. Francisco Rosselló que, entre sus títulos, cuenta el de haber sido varias veces Comandante de Marina de diferentes puertos.

El veredicto ha sido por unanimidad favorable al capitán del *Isleño*, D. Raimundo Piña, á quien damos la enhorabuena, como también á la *Isleña Marítima*.

Nosotros también nos complacemos en unir nuestros parabienes á los del colegio, y celebramos de todas veras que nuestro buen amigo el pundonoroso y entendido capitán Sr. Piña haya logrado ver proclamada por manera tan solemne su irresponsabilidad en aquel siniestro.

### En San Nicolás

Fiesta á San Expedito

En la parroquial iglesia de San Nicolás esta mañana se ha celebrado solemne fiesta dedicada al glorioso mártir San Expedito.

Después de la lucida novena verificada, era de esperar que hoy la citada iglesia se viese extraordinariamente animada, como ha sucedido en efecto. Muchos fieles y entre ellos gran número de señoras han tenido que permanecer en pie á causa de la extraordinaria concurrencia que ha asistido á los referidos cultos.

Las causas que han atraído tanta gente á esta fiesta son el predicar un orador tan notable como es el Sr. Martínez, el estar dedicados los cultos al venerado San Expedito y ejecutarse la «Misa Eucarística» del Mtro. Torres, tomando parte en ella una nutrida orquesta y numerosos coros.

Á las diez y media han empezado los oficios divinos.

Después de los Evangelios ha ocupado la cátedra sagrada el Pbro. D. Justo Martínez, quien en párrafos elocuentes ha hecho el panegirico del Santo al que estaba dedicada la fiesta.

Ha demostrado la misericordia de Dios para con los hombres que le imploran de verdad.

El discurso de hoy, como ya hemos dicho, ha consistido tan sólo en recordar los hechos más memorables de la vida de San Expedito.

Bajo la dirección del profesor D. Bartolomé Torres, autor de la «Misa Eucarística», se ha interpretado esta hermosa partitura.

En la ejecución han tomado parte los

elementos musicales más importantes de esta ciudad, los que formaban una nutridísima orquesta. En el coro figuraba el del Seminario y los distinguidos aficionados señores Piña, Arias, Morey, Prohens, Amengual y muchos otros que no recordamos. La interpretación, huelga decir que ha sido muy buena.

Hemos oido merecidos y justísimos elogios para la distinguida y aristócrata familia de esta sociedad que ha consagrado tan hermosos cultos al ya precitado mártir.

### Despedida á los excursionistas.

Muy cariñosa fué la despedida que ayer tarde se hizo, á la salida del *Cataluña*, á los excursionistas del *Círculo de Bellas Artes*, de Valencia.

Numerosos amigos de éstos acudieron al muelle.

Entre los que vimos y retiene nuestra memoria figuraban D. Mateo E. Lladó, alcalde de esta ciudad, D. Miguel S. Oliver, D. Antonio Noguera, D. Miguel Berga, D. Juan Valenzuela, D. Pedro Estelrich, D. Juan Alcover, D. Juan Torrandell, D. Gabriel M's, D. Eduardo Luch, los pintores Sres. Rusiñol, Mir, Gelabert, Fuster y Estadés, y una comisión del *Orfeó Mallorquí*.

Los excursionistas marchan muy bien impresionados de las bellezas naturales de esta Isla igualmente que de la acogida que han tenido por parte de los moradores de los puntos que han visitado.

### Velada en honor de don Juan Alcover.

Hace ya tiempo que los socios de *Beethoven* y los admiradores de don Juan Alcover querían dar á éste una prueba ostensible del aprecio en que le tienen por los repetidos triunfos del poeta, del literato y del orador. Una irreparable desgracia de familia, en la del Sr. Alcover, obligó á sus amigos y consocios á que aplazaron aquel acto, que por fin se realizará el próximo lunes á las nueve de la noche, en *Beethoven*, y consistirá en un banquete íntimo y una sesión literaria y artística en la que tomarán parte poetas, pintores y músicos. El saloncito se adornará con cuadros inéditos de Rusiñol, Mir, Fuster (D. Juan), Rosselló y Gelabert; y en la parte literaria, además de los poetas de la casa, leerán los Sres. Chavarrí y Rusiñol.

### Militares

Debe cubrirse en la forma reglamentaria, en la batería de montaña del batallón de artillería de plaza de Menorca, una vacante de obrero forjador de segunda clase, dotada con 1.200 pesetas anuales.

Se ha concedido el doble plus de reenganche por haber cumplido los 16 años de servicio voluntario en 9 de mayo de 1901, al músico de primera clase del Regimiento de Infantería de Baleares núm. 1, D. Vicente Lizart Pardo.

Por el Juez Instructor del Regimiento de infantería Gerona núm. 22 se requiere al soldado Bernardo Nadal Juan natural de Bufiela.

Debido procederse á la expropiación de terrenos adyacentes á la batería de *Metas* para la instalación de un proyector eléctrico; se tendrá expuesto en la Secretaría del Gobierno Militar el plano y parte del proyecto de que se trata.

### Los festejos de la coronación.

Todavía no hay nada resuelto sobre los festejos que se dice se celebrarán en Palma con motivo de la coronación de Alfonso XIII.

El Centro Militar sabemos trata de llevar á cabo algunos, entre los que se cuenta una gran velada en sus hermosos salones y un carrusel.

El Ayuntamiento todavía no tiene acordado nada. Sin embargo, se hacen gestiones para que el derribo de las murallas coincida con la fiesta de la coronación, en cuyo caso, los festejos, algo ampliados, servirían para ambas cosas.

Muchos creen que la coronación será antes que el derribo; y en este caso para conmemorar la coronación del Rey se iluminaría la fachada de la Casa Consistorial.

Se espera que el Gobierno trasmita órdenes para hacer alguna fiesta. Si así fuera, el Ayuntamiento, Diputación y demás corporaciones, unirían sus iniciativas á las emanadas del Gobierno central.

### Glosopeda

Habiendo leído el Sr. Gobernador en un colega de esta ciudad que en un predio del término de Sóller había fallecido una res vacuna atacada de glosopeda, inmediatamente se puso al habla por teléfono, con el Sr. Alcalde de aquella villa, con objeto de dictar medidas para evitar la propagación de la enfermedad.

Esta mañana hemos visitado en su despacho á nuestra primera autoridad

civil con objeto de preguntarle acerca del referido caso.

Nos ha enseñado un oficio del alcalde de Sóller en el que se manifiesta que afortunadamente la res no había muerto de glosopeda y sí de apoplejía pulmonar. Así también lo confirma el parte de la autopsia verificada por el veterinario municipal.

En el *Boletín Oficial* de esta tarde, y en vista de haberse sucedido varios casos de glosopeda, el Sr. Gobernador reproducirá una circular en la que se transmiten órdenes á todos los alcaldes y demás autoridades civiles para que en casos desgraciados de esta enfermedad, dicten medidas energicas para evitar la propagación.

### Escolares

El maestro del Arrabal D. Bartolomé Terrades replica que por la Junta Provincial se ordene al Ayuntamiento de Palma que aumente el importe del alquiler de casa para dicho maestro.

Dicha Junta acordó pasar la instancia á informe de dicha Corporación.

—El Inspector de 1.ª Enseñanza ha remitido las actas documentadas de las visitas practicadas á las escuelas de los pueblos de Llubi, Muro, María, Santa Margarita y Sineu.

### El Vigia

Á las diez y seis el Vigia de Portopinos comunica las siguientes observaciones:

*Atmósfera*.—Brumosa.  
*Horizonte*.—Muy neblinoso.  
*Viento*.—S. galeno flojo.  
*Mar*.—Con debil arrastre y rizada del viento.

*Buques á la vista*.—Se dirige al puerto desde la parte de poniente el cañonero «Vicente Yañez Pinzón».

### Del mar

Anteayer fundearon en Barcelona, procedentes de este puerto, el pailebot «San Sebastián» y el laud «Carmencita».

—El 17 por la tarde fundeó en Vigo la escuadra fancesa del Norte.

Ayer salieron: para Andraig el laud «Catalina» y para Mazarrón el laud «Bartolito».

—Esta madrugada han llegado: el laud «San Antonio», de Felanig, y la polacra goleta «Lareño», de Valencia, con cargo de arroz.

—Á las seis y media ha puesto amarraz el vapor correo «Bellver», de Barcelona.

—Á las 17 ha salido para Ibiza y Alicante el vapor «Isleño».

## Urbanización

Desde hace años, viene encareciéndose la necesidad de urbanizar esta capital, realizando en ella las reformas indispensables y estableciendo los servicios de policía oportunos, si no para colocarla bajo este punto de vista, en el rango que, por el número de sus vecinos y por la frecuencia con que la visitan excursionistas nacionales y extranjeros, le corresponde, para iria despojando el aspecto de lugarón que la distingue. Sin embargo á pesar de los buenos propósitos en distintas ocasiones manifestados por algunos de los varios alcaldes y regidores que desde entonces han pasado por el cabildo municipal, muy poco se ha hecho para satisfacer aquella necesidad universalmente reconocida. Y lo poco que en este sentido se ha trabajado, es justicia reconocerlo, se debe casi exclusivamente al ayuntamiento actual.

Ya que las escasas veces del erario municipal no consistían tal vez acometer costosas reformas ni montar los servicios á la altura que fuera de desear, bien podemos aspirar á cierto decoro, bien parecer, seguramente al alcance de nuestros medios.

Se han levantado hermosos edificios públicos y particulares, se han restaurado y embellecido algunos de los antiguos y se ha montado un regular servicio de limpieza; y sin embargo es lastimoso el aspecto que algunas de las vías principales de nuestra población ofrecen á los forasteros. ¿Qué concepto formarán éstos de nuestra cultura al penetrar por la calle de la Marina, por ejemplo, y fijar su atención en la fila de carruajes de alquiler que ordinariamente la ocupan, especie de aduar en el que los conductores con sus respectivas familias satisfacen la mayor parte de las necesidades de la vida propia y de la de sus escuadras caballerías? Aquí una pareja conyugal, tal vez con su prole, montada en el pescante del desventajado vehículo se ocupa en trasegar del puchero al estómago la frugal comida, allá un grupo de camaradas del oficio desarropados forman corrillo sentados en el suelo ó apoyados en los troncos de los árboles ó en el indispensable costal de paja, y disputan y molestan á los transeuntes, acullá una galina ó una cleuca con sus polluelos que escarba en la basura y la es-

parece si acaso ha sido recogida por los barrenderos. Este es, poco más ó menos, el cuadro que ofrece aquella vía, cuadro pintoresco si se quiere y hasta interesante para aquellos viajeros á quienes seduce el estudio de las costumbres de los pueblos primitivos, pero que ha de producir gran desencanto en los que con razón esperaban encontrar en Palma una capital que vive la vida moderna.

Algo distinta, aunque no más agradable, será la decoración que se presente á la vista del viajero que al dejar la calle de la Marina, emprenda la de la Seo. Rocas desnudas sobre las que están cimentados los vetustos paredones que por aquel lado cierran el palacio de la Almudaina, á la derecha; muros desconchados y corroídos por la humedad á la izquierda, y fachadas ruinosas al frente, atestiguan nuestro abandono al peso que á uno y otro lado, las cunetas convertidas en letinas ofenden la vista, el olfato y á veces la moral.

Renunciamos á aventurarnos en otros barrios en los cuales encontraríamos mucho más que censurar, pero respecto de los cuales cabe cierto grado de indulgencia por ser menos frecuentados.

Con lo dicho basta para que la corporación municipal y cuantas personas se interesan por la prosperidad de nuestra isla, se convenzan de que es imprescindible modernizarnos en punto á urbanización. Lo reclaman imperiosamente la higiene y el decoro, por lo que respecta á las conveniencias de los que comúnmente vivimos en Palma, y la necesidad de favorecer aún á costa de sacrificios, esa inmigración de viajeros que afortunadamente hace algunos años se inició y progresivamente viene creciendo, puesto que ella constituye un elemento de riqueza inagotable si con inteligencia y perseverancia sabe explotarse.

## De Teatros

Anoche, por segunda vez se representó *El Husar* con el acto *La misa de campaña*.

El público, como en la noche anterior, celebró la obra é hizo repetir el intermedio del segundo acto.

Para hoy se anuncia la misma zarzuela y *El Último chulo*, y para mañana está anunciado el estreno de *Instantáneas*.

Para mañana se anuncian dos grandes funciones.

Tarde á las tres y media *Raul y Elena*, *El Bateo* y *Género infimo*. Entrada general 40 céntimos, medias entradas 25 céntimos.

Noche á las ocho y media *El Husar*, *Misa de Campaña* y estreno de *Instantáneas*.

## Notas de Sport

CICLISMO

El próximo día 27, según saben mis lectores, organizadas por la *Veloz*, se celebrarán unas carreras de 50 kilómetros en la carretera de Manacor.

Se han inscrito para tomar en ellas parte los Sres: Vidal y Roca, Antonio Riera, Simón Riera, Gabriel Martorell, Francisco Gil, Antonio Sitjar, Jaime Valls de Padrinas y Aurelio Planells.

En París se han corrido las series del *Gran Premio de Abril*, habiendo ganado estas Mathieu, Gentel, Domani, Prevot y Fonoin.

Las semifinales y final se correrán mañana.

En el velódromo del Buffalo (París) se ha corrido un match de 50 kilómetros entre el francés Bonhour y el inglés Chasse. La carrera fué ganada por el primero, cubriendo aquella distancia en 47 m. 325/75.

AUTOMOVILISMO

En la Corte se ha constituido una sociedad anónima titulada *Madrid-Automóvil*, por un plazo de diez años para dedicarse á la reparación, adquisición de partes y representación de todo lo concerniente á automóviles, venta de coches y todas aquellas industrias que se relacionen con este «sport».

El capital social es de 1.000 pesetas. Las acciones son de 1.000 pesetas.

Esta sociedad se registró por un Consejo de administración que será renovado cada tres años, habiendo quedado nombrado el siguiente: Presidente, D. Luís Bermejillo; Gerente, Sr. Marqués de Valdefuentes; Director comercial, señor Vargas Machuca; Secretario, D. Luís de Ramón Gamboa; Vocales, D. Evaristo Sanford, Sr. Marqués de Somosanche y Marqués de Viana.

ESGRIMA

En Murcia, se ha celebrado la inauguración de un nuevo local de la sala de armas del *Casino de Murcia*.

En la fiesta inaugural tomaron parte D. Silvio Migliozzi, D. Alfredo Bueno,

D. Enrique Aznar, D. José Servat, don Arturo León, D. Martín Campio, D. Camilo Calamasi, D. Gonzalo Sala, D. Salvador Pascual, D. Juan C. Gormey y otros que sentimos no recordar.

ALCALDIA DE PALMA

La Junta municipal de esta ciudad, se reunirá en la Sala Capitular del Ayuntamiento, el lunes próximo día 21 del actual a las 18, para resolver lo que proceda con respecto al Presupuesto extraordinario, y no concurriendo la mitad más uno de sus vocales, la reunión se efectuará en segunda convocatoria cualquier sea el número de comparecientes el martes día 29 en el mismo local y hora y para el objeto indicado.

Lo que se publica, para conocimiento del vecindario.

Palma 13 Abril 1902.—El Alcalde, M. Enrique Lladó.

PALMA

Se ha puesto a la venta la 1.ª serie de tarjetas postales *Don Quijote*, editadas por la acreditada casa Hauser y Menet. Véndese al precio de ptas. 150 la serie de 10 tarjetas, en la librería Tous. En la misma librería se han recibido las series K, L y M de la colección *Cánonas*, que estaban agotadas.

Hemos recibido el número 77 del *Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de las Islas Baleares*, correspondiente al 15 del actual. Publica interesante sumario.

En el vapor *Beller* hoy han venido de Barcelona D. Juan Palmer, D. Antonio Albareda, D. Bartolomé Barceló, D. Ignacio Fuster, D. Juan Gruell, don Pablo Segura y familia, D. Juan Pons, los Rvds. PP. Escolapios D. José Pujol y D. José Calonge y des Hermanitas de los Pobres.

Se halla en Mahón desde el día 15 del actual el cañonero *Vicente Yañez Pinón*.

A causa del tiempo excelente que ha reinado hoy, el mercado celebrado en la Plaza del mismo nombre se ha visto muy animado.

Mañana en la Plaza de Toros, se celebrará escogida función gimnástica.

El Conciliar, Presidente y Junta Directiva del *Círculo de Obreros Católicos*, han tenido la atención de invitarnos, lo que agradecemos infinito, a la velada literario musical que en honor del Glorioso Patriarca San José y en obsequio del notable orador sagrado D. Justo Martínez se celebrará mañana a las ocho de la noche.

El vicario de la iglesia de *Son Sardina*, D. Damián Vidal, ha sido trasladado de Económico a la parroquia de Calviá. Reciba nuestra enhorabuena.

El jueves llegó a Barcelona en el *Isla de Menorca* el diputado provincial don Jorge Teodoro Ládico.

Hoy ha salido para Archena, vía de Alicante, el actor cómico D. Matías Canda, quien formaba parte de la compañía del Trincal.

Han sido amonestados y multados siete u ocho chiquillos por cometer travesuras en la vía pública.

Ayer tarde en el Arrabal de Santa Catalina, rufieron acaloradamente dos sujetos.

Uno de ellos sufrió varias heridas a su contrario.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Sr. Juez de Instrucción.

Se ha recibido en la librería Tous nueva remesa del *Tesoro de las familias*. Véndese a 150 pesetas.

Por el Juzgado de 1.ª instancia se sacan a pública subasta varios inmuebles procedentes de un embargo.

El 24 del corriente en la planta baja de la Delegación de Hacienda se verificará la subasta de un carro, caballo y guarniciones, apresado con tabaco de contrabando.

En la Secretaría de Bafialbubar se halla expuesto a efectos de reclamación el repaño de contribuciones de aquella villa.

Desde el 1 al 15 del próximo mes de Mayo estará abierta la matrícula de enseñanza no oficial en los negociados respectivos de la Secretaría general de la Universidad de Barcelona para los alumnos que deseen examinarse en el mes de Junio próximo.

El Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia ha señalado el 22 de Mayo próximo a las diez y media para dar comienzo a las sesiones del Tribunal del Jurado en el local de esta Audiencia y en el que ocupa el Juzgado de Instrucción de Mahón.

Mañana en el colegio de las Josefinas se celebrará lucida fiesta religiosa.

EMINENTEMENTE TONICO.—Para la inapetencia, pesadez de estómago y dispepsia, tomad el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», y no solo tendreis a petito, sino que hareis bien las digestiones. Pídale siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Un kilo de Tropón ignala en poder alimenticio a 200 huevos.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesarán mucho, ya que se ofrece por pocos gastos añadir en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambieu gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

NOVEDADES PARA SEÑORA. Almacenes Montaner.—Sindicato 2 a 10

La diabetes sacarina (azúcar en la orina) se cura en un 92 por ciento de casos tomando el *antidiabético* del Doctor Aguiló usándolo según el prospecto que le acompaña. De venta en las farmacias de los Sres. Forteza y Valenzuela. Precio 6 pesetas.

Crónica religiosa

Boletín para mañana. Santos. El Patrocinio de San José, Santa Inés de Monte-Policiano y San Sulpicio, mártir.

Cuarenta Horas

Continúan en las Teresas. A las seis, exposición, a las diez, misa mayor con música y sermón que dirá un P. de la Compañía de Jesús.

A las diez y ocho y media rosario, meditación y reserva.

Otras funciones

Mañana se celebrarán fiestas en las iglesias que se citan, en conmemoración del Patrocinio de San José.

En la Catedral, a las diez y media, misa mayor con sermón por D. Juan Alcega, Pbro. Se cantará a grande orquesta la partitura del Mtro. Albeñi.

En Santa Eulalia, a las diez, horas y misa mayor con sermón por el P. Antonio Oliver.

En Santa Cruz, a las diez, misa mayor con sermón que dirá D. Jaime Guasch, Pbro.

En San Jaime, a las diez, misa mayor con sermón por D. Miguel Gayá, vicario.

En San Miguel, a las diez, misa mayor con sermón por el P. José Auba.

En San Nicolás, a las diez, misa mayor con sermón por D. Andrés Sorvera, Pbro.

En Montesión, a las siete y media, misa de comunión general, a las diez y media oficio solemne con orquesta y sermón, que dirá el P. Jenaro Blanquer. A las 19 ejercicios con música y sermón por el P. Manuel Carceller y acto continuo la reserva del Santísimo.

En el Sororro, a las 13, después del Santo Rosario, se continuará el Septenar lo de Nuestra Sra. de los Desamparados con sermón por el P. Natalio Herrero.

Boletín meteorológico

Día 19 a las nueve. Barómetro . . . . . 64,5 mm. Termómetro . . . . . 18,2 g.ct. Máxima al sol . . . . . 23,0 Máxima a la sombra . . . . . 19,6 Mínima a cubierto . . . . . 16,8 Mínima a descubierto . . . . . 8,4 Dirección del viento . . . . . N. E. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. . . . . 9,4 kg. Kilómetros recorridos en 24 h. . . . . 139 km. Lluvia en 24 horas . . . . . mm. Evaporación en 24 horas . . . . . 4,1 Humedad a las 9 . . . . . 83, Ascenso del barómetro en 24 h. . . . . 0,6 Descenso del barómetro en 24 h. . . . .

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales. HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 18 de Abril de 1902.

Existencia de ayer . . . . . 301 Entrados . . . . . 9 Salidos . . . . . 2 Fallecidos . . . . . 1 Quedan . . . . . 301

CEMENTERIO

Día 17.—Jaime Coll, viudo, 79 años, Carmen 19, uremia.—Juana María Parets Noguera, viuda, 86 años, Hospital, anemia.—Francisca Ramón, casada, 65 años, San Felio 34, esclerosis. María Guasch Ferrer, casada, 86 años, Fábrica 91, peritonitis.

Champagne de Sidra (mas barato nadie) media botella 0'85 peseta. Colmado Pajarita Es cavallet de papé

Tesoro de las familias

Trato social, Cuentos morales, 300 recetas de cocina, Tratado de corte, 300 recetas de tocador, Tratado de costura, 300 recetas de conocimientos útiles, Baile de salón, Lenguaje de las flores, Medicina doméstica, Oráculo para señoras y señoritas, Epigramas, Cantares, Explicación de sueños, etc., etc.

Obra profusamente ilustrada por Casas Felin, Graner, Xaudaró y otros. Un tomo 4º de más de

600 páginas 6 reales. Librería de J. Tous.—P. Cort 14 y 16

Papel para cartas

Clases especiales. Papel Violeta, mil rayas, a 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres. Papel Banco de España, a ptas. 250 caja. Papel Moneda, a 250 id. Papel Demoiselle, mil rayas, modernista, a 3 ptas. caja.

Clases económicas. Papel Esquila, ptas. 0'75 caja de 50 cartas y 50 sobres. Papel Universal, a 1 peseta id. id. rayado ó liso.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Isleña Marítima

COMPANIA MALLOQUINA DE VAPORES. Viajes extraordinarios entre Palma-Angel y viceversa

Para = ARGEL =

saldrá uno de los vapores de la Isleña Marítima el día 30 Abril a las tres tarde, regresando el 10 de Mayo, admite pasajeros y carga.

Para informes, Oficinas de la Isleña Marítima, Calle de Palacio, 26.

A las señoras y señoritas

En unos de estos próximos días llegarán a esta capital hospedándose en el Hotel Continental, (calle de S. Miguel), las renombradas modistas de Sombreros para Señora, hermanas Llonch, con un variado y elegante surtido de última novedad y a precios baratísimos.

Temporada de Primavera y Verano de 1902

MIGUEL MATAS, COLÓN, 17, 19 y 21. Altas novedades en sedería, lanería y pañolería, así como en género blanco de hilo y de algodón.

Rico surtido en géneros algodón estampados, sedelinas esponjas y rasos. Precios limitados y de baratura

MIGUEL MATAS, COLÓN, 17, 19 y 21

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Las huelgas en Bélgica.—La paz fracasada.

Madrid 18 a las 16'30. Comunican de Bruselas que reina tranquilidad en aquella capital, y que en Grenoble se hallan en huelga 6.000 obreros, habiendo sido necesaria la intervención de la tropa. Han resultado varios heridos.

La prensa periódica de Amsterdam afirma que han fracasado las negociaciones para la paz entre Inglaterra y el Transvaal.

Noticias de Cuenca

Madrid 18 a las 21'40. Comunican de Cuenca que se acordó poner andamiaje para llevar a cabo el derribo de la torre, a fin de evitar quede destruida la catedral.

Las obras costarán un millón de pesetas. Han sido extraídos dos cadáveres.

En las Cámaras

Madrid 18 a las 22' 5. En el Congreso se lee el proyecto de ley rebajando los derechos arancelarios para la importación de carnes. El diputado por Galicia Sr. Enriquez protesta contra dicho proyecto.

El Sr. Urzáiz combate el proyecto del Sr. Rodríguez, afirmando que aumenta la circulación fiduciaria.

En el Senado continúa el debate sobre la reforma del Consejo de Instrucción Pública, sin interés.

Crédito.—Conferencia

Madrid 18 a las 23'30. Se ha presentado el proyecto de ley

para que se conceda un crédito de ochocientas mil pesetas para sufragar los gastos de la coronación del Rey D. Alfonso XIII.

Los Sres. Moret y Merino han conferenciado acerca de la dimisión presentada por el último del cargo de Vice-Presidente del *Círculo Liberal*.

Negociaciones aplazadas.—Proyecto rechazado.

Madrid 18 a las 23'30. Los generales Kitchener y Mylner conferenciaron con los delegados boers, pidiendo éstos un armisticio que les fue negado por Kitchener, aunque les concedió facilidades para reunirse con sus comandos para estudiar la situación.

Los boers han vuelto a Pretoria, y se han aplazado por tres semanas las negociaciones.

Telegrafían de Bruselas que la Cámara ha rechazado el proyecto de ley para la revisión de la constitución.

El féretro del Rey D. Francisco.

Madrid 18 a las 23'30. Según noticias de Epinay, el féretro del Rey D. Francisco ha sido colocado en el gran salón, transformado en capilla ardiente. Desfilaron por delante del féretro los individuos de la Embajada y algunas personalidades de la colonia española en París.

Es probable que el cadáver salga para Madrid mañana por la tarde.

Krupp y nuestros artilleros

Madrid 19 a las 10'10. El periódico «El País» publica un telegrama de Berlín diciendo que la «Gaceta de la Cruz» confirma que los cañones comprados a la fábrica alemana de Krupp por el Gobierno español, estallaron al primer disparo.

Afirma igualmente que la casa constructora atribuye el mal resultado que han dado los cañones a la impericia de los artilleros españoles que han verificado las pruebas.

Se hacen sobre este asunto los más diversos comentarios.

La Reina Guillermina

Madrid 19 a las 10'10. Dicen de Amsterdam, con referencia a despachos recibidos de Spa, que la Reina Guillermina de Holanda ha experimentado una ligera mejoría, aunque no ha desaparecido por completo la fiebre.

Mitín socialista

Madrid 19 a las 10'10. Comuniean de Bruselas, que se ha celebrado en Ixelles un segundo mitín socialista.

Algunos de los oradores que en el tomaron parte trataron de justificar la agitación que tanto se ha extendido en todo el país, y dijeron que el Rey será responsable del movimiento revolucionario.

No hubo incidentes tumultuosos.

Disgregación tetuanista

Madrid 19 a las 10'10. Dice hoy «El Imparcial» que aumentan las disensiones entre los más caracterizados personajes del grupo tetuanista.

Entre el duque de Tetuán y el marqués de Mochales se han cruzado cartas displicentes.

Este hará pública la separación, en el Congreso.

Decididamente sepáranse también el duque de Arión, el conde de Benatía, el marqués de casa Pavon, Moral, Calatrava y otros.

«El Liberal» publica una carta de los Sres. conde de Albay, Encina, Fabié, Lopez, Parra y Castro, afirmando que sólo conceptúan fuera del tetuanismo a los Sres. Poveda y marqués de Mochales.

Los demás personajes del grupo han reiterado su adhesión al duque de Tetuán.

Signen los desórdenes.—Lo que se dice en Londres.

Madrid 19 a las 10'10. Los telegramas de Brujas dicen que a la salida de un mitín los manifestantes asaltaron el *Círculo Católico*, produciéndose una colisión con la policía que cargó contra los revoltosos, de quienes resultaron doce heridos.

En Lovaina una manifestación reco-

rrió las calles gritando delante de la casa que ocupa Mr. Schaler, presidente de la Cámara. La guardia cívica fue apedreada e hizo fuego, causando cinco muertos y doce heridos.

Según la nota oficial que publican los periódicos de Londres, se desmiente rotundamente que las negociaciones para la paz se entablaran a instancias de Inglaterra, y se asegura que dichas gestiones nacieron espontáneamente de los boers.

FABRA.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, Amortizable 5 por 100, Acciones Banco España, etc.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Orenses, Acciones Norte, Id. Alicante, etc.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Postales sueltas

Velazquez, Blanco y Negro, Costumbres populares, Sevillanas, Taurinas, Vistas de Barcelona, de San Sebastián, de Valencia, de Baleares, y otras.

A PESETAS 0'10 UNA. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.

A quien convenga

Caballero extranjero, desea una ó dos buenas habitaciones amuebladas en casa particular. Ofertas bajo A 100, al CENTRO DE ANUNCIOS.

Sidra Champagne

(RICO VIÑO ESPUMOSO). Botella pequeña 0'95 cent. de pta. La Viña, (Unión 53).

Lecciones de alemán

a domicilio, practicamente por un alemán.—Informes: CENTRO DE ANUNCIOS.

Aceite superfino

a 23 ptas. medida. Colmado «La Providencia» SERVICIO A DOMICILIO

Advertisement for 225 pesetas worth of Sidra Champagne, featuring a logo and text: Una botella de tres cuartos litro rum (dice la etiqueta) marca Serano y lambrada y titulada La Africana. COLMADO «PAJARITA» Es cavallet de papé

Espectáculos

Teatro Lírico. Compañía de zarzuela dirigida por los señores Talavera, Valls y Peydró. Función para hoy.—A las ocho y media.

EL ÚLTIMO CHULO. EL HUSAR. LA MISA DE CAMPAÑA. Entrada general, 0'50 ptas.—Medias entradas generales, 0'30 ptas.

Plaza de Toros. Compañía ecuestre de D. David Bernabé. Variada función para mañanas. Entrada general 0'40.

VAPORES CORRIOS

VALIDAD DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 3 de la tarde (via Alcedia).

Para Madrid los miércoles a las 4 tarde por Alcedia y los sábados a las 5 tarde.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).



Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:35 tarde (mixto).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) 0 30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 6:15 tarde (mixto en los días martes).

Misiones de servicio permanente: Palma.
Misiones de servicio completo: Gualadix Mahón, Ibiza y Formentor.

El Antineón de Locher

MARCA REGISTRADA

Medicamento inofensivo, de uso interno, contra las enfermedades de la VEJIGA y de la URINA. (Gonorrea, ardor de orina, estrechez de la uretra, catarro de la vejiga, etc.) Muy recomendado por los médicos. Obra sin dolor! Rápido e inofensivo! Puede usarse sin interrupción del trabajo ordinario!

El doctor Lewis escribe en su libro: La gonorrea puede curarse con seguridad y sin consecuencias fatales, tan solo mediante una medicación interna. «El Antineón» ha dado pruebas de ser el remedio mejor y más conveniente para curar todas las enfermedades del aparato genital.

El doctor E. Sommer, de Thuyngén, escribe lo siguiente: En diferentes enfermedades de la vejiga y en la mujer emplease el «Antineón» con gran éxito y con el mayor resultado.

El doctor G. en E., dice en disertación que los medicamentos usados hasta hoy día (cabeza, balsámicos, sándalo, etc.) determinan incapacidad, náuseas, vómitos, diarreas, erupciones, urticarias, etc., y el uso del sándalo particularmente causa inflamaciones en los riñones.

El «Antineón de Locher» no contiene nada de sándalo!



Frasco, precio 5 pesetas. De venta en el Centro Farmacéutico, Harina, 34, droguería de D. JOSE JUAN, calle Marina y en las principales droguerías y farmacias. Se ofrecen gratis prospectos detallados.



De venta: droguería de JOSE JUAN

VENTA
A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente en tienda y piso, reuniendo las comodidades apetecibles.

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona.
A. FOLCH Y C.
Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Manzanillo y New Orleans.

ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL
Después de casi tres Cuartos de Siglo de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la...

Gotas Madres Sulforosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

SOLUCION BENEDICTO CROSOTAL
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, impetiginosa, debilidad general, parálisis nerviosa, neurastenia, insomnio, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina
El dolor de garganta y la tos cesan a la primera pastilla.
Precio 1.50 pesetas. - En Palma, D. Juan Valenzuela, depositario.

Invitación para participar a la próxima Gran Lotería de dinero
500,000 Pesetas 850,000 Marcos 11,618,400 Pesetas 20,000,000
Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, con el prospecto oficial.

Importante a los padres de familia LA ACTIVIDAD
Sociedad anónima de Seguro Infantil y Seguro Vida y Renta Vitalicia a prima fija.

¡¡¡NO MÁS CANAS!!
Tónico Habanero
Los médicos recelan y recomiendan en las enfermedades del ESTOMAGO EL DIGESTIVO GARDANO.

Venta anual de los Productos Nestlé: 39 millones de botellas.
Nestlé
Consumo diario de Leche: 184,000 Litros.

Una operación particular
Se vende un coche breack casi nuevo muy barato.
Informes: Hostal de La Palma.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
del doctor Padró
Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau
Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).